

УДК 323.33(091)(476)«19»

Н. А. Поляк

Белорусский государственный медицинский университет

**РАБОЧИЙ КЛАСС БССР В 50–80-Х ГГ. XX ВЕКА:
ИСТОЧНИКИ И ИСТОРИОГРАФИЯ ИЗУЧЕНИЯ**

Рассматривается основная историография по истории СССР и БССР в 50–80-х гг. XX века, в которой затрагивается тема развития промышленности и рабочего класса как основной социальной группы. Приводится обзор некоторых изданий, вышедших в свет в конце 50-х гг. XX – начале XXI века. Дается краткая характеристика опубликованных и неопубликованных источников. Делается вывод о том, что несмотря на большое количество существующих научных трудов, рабочие как социальный класс в них не рассматривались. Советские исследователи освещали достижения народного хозяйства и результаты труда занятых в промышленности. Изучение социальных изменений и внутриклассовых процессов в них реализовывалось поверхностно и эпизодически. В конце XX века ученые историки, социологи, экономисты тему рабочего класса 50–80-х гг. XX века СССР и БССР практически не исследовали. Только в последнее время социальные аспекты истории советского периода и структурные трансформации общества приобрели актуальность в научных кругах Российской Федерации и Беларуси. Дальнейшее, углубленное изучение качественных характеристик самого многочисленного класса социалистического общества позволит сделать содержательные выводы и существенно обогатит историческую науку.

Ключевые слова: историография, источники, БССР, СССР, Коммунистическая партия, рабочий класс, социальные изменения, структурные характеристики рабочего класса.

Для цитирования: Поляк Н. А. Рабочий класс БССР в 50–80-х гг. XX века: источники и историография изучения // Труды БГТУ. Сер. 6, История, философия, 2025. № 1 (293). С. 93–99. DOI: 10.52065/2520-6885-2025-293-16.

N. A. Poliak

Belarusian State Medical University

**THE WORKING CLASS OF THE BSSR IN THE 50–80S
OF THE 20 TH CENTURY: SOURCES AND HISTORIOGRAPHY OF STUDY**

The article examines the main historiography on the history of the USSR and the BSSR from the 1950s to the 1980s, which touches on the development of industry and the working class as the main social group. A review of some publications published in the late 1950s to early 21 century is provided. A brief description of published and unpublished sources is given. It is concluded that despite the large number of existing scientific works, workers as a social class were not considered in them. Soviet researchers covered the achievements of the national economy and the results of labor of those employed in industry. The study of social changes and intra-class processes in them was implemented superficially and episodically. At the end of the 20 th century, historians, sociologists, and economists practically did not study the topic of the working class of the 1950s to 1980s of the USSR and the BSSR. Only recently have the social aspects of the history of the Soviet period and the structural transformations of society acquired relevance in the scientific circles of the Russian Federation and Belarus. Further, in-depth study of the qualitative characteristics of the most numerous class of socialist society will allow us to draw meaningful conclusions and significantly enrich historical science.

Keywords: historiography, sources, BSSR, USSR, Communist Party, working class, social changes, structural characteristics of the working class.

For citation: Poliak N. A. The working class of the BSSR in the 50–80s of the 20 th century: sources and historiography of study. *Proceedings of BSTU, issue 6, History, Philosophy*, 2025, no. 1 (293), pp. 93–99 (In Russian).

DOI: 10.52065/2520-6885-2025-293-16.

Введение. Тема социалистического строительства и рабочего класса десятилетиями разрабатывалась советскими учеными и активно освещалась на страницах многотомных трудов и научных публикаций. Историография вопроса обширная, однако большинство работ посвящено деятель-

ности рабочих в промышленном производстве и оценке их труда. Сам рабочий класс и его внутренние структурные характеристики рассматривались косвенно и эпизодически. Только в последнее время тема социальных изменений в 50–80-х гг. XX века в СССР и БССР стала освещаться учеными.

Динамичное индустриальное развитие, вызывающее трансформацию общества, и в первую очередь рабочего класса как самого многочисленного, является проблемой малоизученной и актуальной. Дальнейшая разработка заявленной темы позволит сделать выводы о причинах внутриклассовых изменений и проанализировать особенности структуры рабочего класса БССР.

Основная часть. Историография формирования рабочего класса представлена множеством работ. Большинство из них издано в советский период на основе партийного подхода. Характерной особенностью текстов было изложение материала в зависимости от решений и постановлений съездов и пленумов ЦК КПСС, ЦК КПБ и пятилеток.

Обзорные издания, объектом исследования которых являлись экономическая ситуация в БССР и роль рабочего класса в развитии народного хозяйства, подготовлены белорусскими историками. Коллективные труды «История рабочего класса Белорусской ССР» в четырех томах [1] и «Гісторыя Беларускай ССР» в пяти томах [2] содержат богатый фактологический материал.

Отдельные вопросы деятельности рабочего класса освещены в монографиях, брошюрах, научных статьях, опубликованных в БССР начиная с середины 50-х гг. В работах И. Е. Марченко [3], А. Т. Жовнерчика [4], С. Н. Малинина [5], показаны рост трудовой активности рабочих, изменения численности, повышение культурно-технического уровня и материального благосостояния рабочего класса БССР в 50-х – 60-х гг. XX века.

Исследователи В. М. Иванов [6], И. Д. Белгородцев [7], А. Г. Харчев [8], О. Ш. Гинзбург [9], Г. Р. Крючок [10] затрагивали некоторые аспекты повседневной жизни рабочих. Строительные жилища, получение образования, семейно-брачные отношения, условия труда и охраны здоровья рассматривались в контексте рабочих Советского Союза. Наиболее значимой в этой группе является издание 1965 г. Института философии АН БССР «Социальные изменения рабочего класса Белоруссии в процессе строительства коммунизма» [11].

Экономическая ситуация и успехи народного хозяйства в цифрах описаны в вышедшей в Москве коллективной монографии «История советского рабочего класса» в шести томах [12]. Исследователи С. Л. Сенявский и В. Б. Тельпуховский [13], в своей работе затрагивали специфические условия формирования рабочего класса в БССР.

Следующий этап в историографии истории рабочего класса БССР стал настоящим прорывом по количеству изданных трудов. Период 60-х – 70-х гг. отличался размахом, с которым велась работа научных школ, исследовательских институтов. Чем успешнее была пятилетка, тем больше научных работ о рабочих. Например, ученые

В. З. Дробижев [14], И. Л. Полетаев [15] В. И. Староверов [16], не только называли рабочий класс двигателем промышленного прогресса, но и задавались вопросом о внутриклассовых характеристиках и их влиянии на производительность труда.

В отечественной историографии в это время были изданы работы В. К. Коршука [17], А. Е. Козловской [18], Т. Я. Дударева [19], Л. М. Лыча [20] и др. Авторы большое внимание уделяли трудовой активности рабочих БССР, вопросам производительности труда и роли социалистических соревнований. В контексте демографических и философско-социологических исследований авторам А. В. Макарову [21], Е. М. Бабосову [22], Б. Я. Мигасу [23], С. А. Польскому [24] Г. И. Касперович [25] удалось определить условия формирования новых социальных групп. В некоторых работах авторы успешно доказывали влияние социально-демографических факторов на развитие народного хозяйства.

Изменения роли рабочего класса в экономическом развитии страны были замечены исследователями в середине 70-х гг. XX в. Опираясь на конкретные цифры и реалии жизни, ученые заговорили о социальной политике как основном методе повышения производительности труда. Тема социального планирования стала заглавной в изданиях Л. А. Дмитрук [26], Н. Н. Белякович [27], а также в сборниках трудов «Социальный план и его реализация в производственном коллективе» [28].

В конце 90-х гг. тема рабочего класса считалась достаточно разработанной и учеными не замечалась. Сегодня в контексте своих исследований вторую половину XX в. рассматривают М. П. Костюк, [29], Н. В. Смахович [30], А. А. Гужеловский [31], А. М. Сасим [32], но о рабочем классе в них не упоминается. В разработку вопроса вносят вклад современные белорусские социологи, которые реализуют свои проекты в исторической парадигме. Е. В. Лебедева [33], А. В. Рубанов [34] приходят к выводу о том, что мощной движущей силой социальных изменений, начавшихся в конце 50-х гг., являлся интенсивный промышленный рост и специфические процессы миграции и урбанизации в Белорусской ССР.

Изучением истории рабочего класса активно занимаются российские ученые. Некоторые современные авторы Ш. Мерль [35], А. К. Соколов [36], В. П. Петров [37] и другие считают, что форсирование темпов экономической модернизации вызывало отставание социальной сферы и сложности в формировании индустриального общества.

Политическая, экономическая, социальная история советских республик рассматривается на страницах российских научных журналов.

В изданиях «Историческая экспертиза», «Экономическая история», «Социальная история» публикуют результаты своих исследований Н. Л. Пушкарёва [38], И. Ю. Асабин [39]. В изучении вопроса участвуют российские социологи Ж. Т. Тощенко [40], Вера и Татьяна Гаврилюк [41].

Богатым, но не до конца проанализированным остается массив источников. Количественные показатели развития народного хозяйства отражены в сборниках статистики «Народное хозяйство БССР» [42]. Постановления ЦК КПБ по совершенствованию форм работы представлены в издании «Коммунистическая партия Белоруссии в резолюциях и решениях съездов Пленумов ЦК» [43].

Ценную информацию о состоянии дел в народном хозяйстве содержат доклады первых секретарей ЦК КПБ К. Мазурова [44], П. Машерова [45].

Документы по теме собраны в фондах Национального архива Республики Беларусь и некоторых областных хранилищах. Наиболее ценным является фонд Центрального комитета Коммунистической партии (большевиков) Белоруссии за 1918–1991 гг. [46], а также фонд Совета Министров БССР [47], а также документы Народного суда и Комитета партийно-государственного контроля [48], находящиеся в фондах Государственного архива Минской области. Упомянутые фонды содержат справки по результатам проверок, стенограммы совещаний, сведения о ходе строительства предприятий, передовиках производства, успехах социалистических соревнований. В них имеются личные дела рабочих, кадровые листки, характеристики, заявления и жалобы.

Заключение. Таким образом, историография формирования рабочего класса БССР 50–80-х гг. XX века характеризуется большим количеством работ. В существующих изданиях в основном освещались успехи развития промышленности и результаты труда рабочих, но сам по себе рабочий класс не рассматривался. Наибольшее количество трудов, подготовленных на марксистской методологической основе, освещали трудовую активность рабочих, выполнение и перевыполнение планов. Издания богаты фактами и цифрами. При этом малоизученными оставались внутренние изменения общества и структурные характеристики рабочего класса, как самого многочисленного и динамично развивающегося. На сегодняшний день в российской и белорусской науке существенно возросла значимость изучения советского прошлого. Перед учеными встает широкий круг проблем, среди которых основной является разработка теоретико-методологической основы дальнейших исследований. Необходим анализ численного и качественного изменения рабочего класса. Дальнейшего изучения требуют географические, демографические, культурно-технические факторы роста и структурных изменений рабочих, в том числе по отраслям. Предметом исследования могут стать социальные и экономические средства мотивации труда, формирования престижа профессии. Последовательное изучение истории рабочего класса БССР в рассматриваемый период позволит обогатить науку и сформировать объективное видение прошлого белорусского народа.

Список литературы

1. История рабочего класса Белорусской ССР. В 4 т. Т. 4. Рабочий класс на этапе совершенствования социализма (1961–1986 гг.) / под ред. И. Е. Марченко [и др.]. 1987. 510 с.
2. Гісторыя Беларускай ССР. У 5 т. Т. 5. Беларуская ССР у перыяд стварэння развіцця сацыялістычнага грамадства і будаўніцтва камунізму (1945–1974 гг.) / гал. рэд. А. А. Філімонаў. Мінск: Навука і тэхніка, 1975. 776 с.
3. Марченко И. Е. Рабочий класс БССР в послевоенные годы. Минск: АН БССР, 1962. 257 с.
4. Жаўнерчык А., Міронаў І. Рабочы клас Беларусі ў барацьбе за завяршэнне сацыялістычнай рэканструкцыі народнай гаспадаркі. Мінск: Дзярж. выд-ва БССР, 1959. 115 с.
5. Малинин С., Иппа М., Разуменко А. Народное хозяйство Белоруссии на современном этапе. Минск: Беларусь, 1964. 156 с.
6. Иванов В. М. Современный быт рабочих города Минска (историко-этнографическое исследование на материалах железнодорожного узла, завода «Большевик», завода имени Октябрьской революции, радиозавода и тракторного завода): автореф. дис. ... канд. ист. наук: 07. 00. 07. Киев, 1961. 23 с.
7. Белгородцев И. Д., Гурин И. И., Кустанович С. М. Развитие городов Белоруссии // Сборник научных работ Института строительства и архитектуры АН БССР. Минск: АН БССР, 1961. С. 20–29.
8. Харчев А. Г. Брак и семья в СССР: опыт социологического исследования. М.: Мысль, 1964. 325 с.
9. Гинзбург О. Ш. Культурно-технический рост рабочего класса Белорусской ССР. Минск, 1958. 29 с.
10. Крючок Г. Р. Очерки истории медицины Белоруссии. Минск: Беларусь, 1976. 263 с.
11. Социальные изменения рабочего класса Белоруссии в процессе строительства коммунизма: сб. науч. ст. / АН Белорусской ССР, Ин-т философии; гл. ред. В. И. Степанов [и др.]. Минск: Наука и техника, 1965. 255 с.

12. История советского рабочего класса. В 6 т. Т. 5. Рабочий класс СССР на новом этапе развития социалистического общества 1961–1970 гг. / Л. Д. Алексеева [и др.]. М.: Наука. 1988. 430 с.
13. Сенявский С. Л., Тельпуховский В. Б. Рабочий класс СССР (1938–1965 гг.). М.: Мысль, 1971. 533 с.
14. Дробижев В. З. Движение населения в СССР и социальный прогресс. М.: Знание, 1974. 61 с.
15. Полетаев В. Е., Корнаковский И. Л. Социальный облик советской рабочей молодёжи. М.: Знание, 1979. 62 с.
16. Староверов В. И. Социальный облик рабочего-интеллигента. М.: Мысль, 1977. 182 с.
17. Коршук В. К. Рост трудовой активности рабочего класса. Минск: БГУ, 1976. 174 с.
18. Козловская А. Е. Рост материального благосостояния рабочего класса БССР 1946–1970 гг. Минск: Наука и техника, 1987. 195 с.
19. Дударова Т. Я. Культурна-тэхнічны рост рабочага класа Беларусі пасля XX з’езду КПСС. Мінск, 1963. 105 с.
20. Лыч Л. М. Колькасныя і якасныя змяненні саставу чыгуначнікаў Беларусі за 5 гадоў сямігодкі (1959–1963) // Весці АН БССР. 1964. № 2. С. 27–35.
21. Макаров А. В. Научно-техническая революция и социальные изменения в производственном коллективе. Минск: Наука и техника, 1980. 176 с.
22. Бабосов Е. М. Социальные аспекты научно-технической революции. Минск: БГУ, 1976. 476 с.
23. Мигас Б. Я. Социальная характеристика советского рабочего (анализ и тенденции роста культурно-технического уровня). Минск: БГУ, 1980. 128 с.
24. Польский С. А. Урбанизация Белорусской ССР: учеб.-метод. пособие. Минск, 1985. 87 с.
25. Касперович Г. И. Миграция населения в города и этнические процессы. Минск: Наука и техника, 1985. 147 с.
26. Дмитрук Л. А. Роль социальных факторов в повышении инженерного труда. Минск, 1976. 36 с.
27. Белякович Н. Н. Социальная активность рабочего класса. Минск: БГУ, 1978. 104 с.
28. Социальный план и его реализация в производственном коллективе: тез. докл. и выступлений на Минской город. науч.-практ. конф., Минск, 6 марта 1973 г. / под ред. Г. П. Давидюка [и др.]. Минск: БелНИИИНТИ, 1973. 51 с.
29. Касцюк М. П. Бальшавіцкая сістэма ўлады на Беларусі. Мінск: Экаперспектыва, 2000. 307 с.
30. Смехович Н. В. История советского государства в зеркале «новой» исторической науки России (конец XX – начало XXI в.) // Гістарычны археалагічны зборнік. Мінск: Беларус. навука, 2022. Вып. 36. С. 63–82.
31. Гужалоўскі А. А. Аперацыя «Таргсін»: невядомыя старонкі індустрыялізацыі ў БССР // Беларускі гістарычны часопіс. Мінск: Пачатковая школа. 2021. № 9. С. 3–10.
32. Сасим А. М. Промышленность Беларуси в условиях реформирования и стагнации (1953–1985 гг.). Минск: Экоперспектива, 2009. 242 с.
33. Лебедева Е. В. Город как отражение исторической памяти: реконструкция ментального образа Минска // Социология: науч.-теорет. журн. Минск: БГУ. 2024. № 3. С. 44–51.
34. Рубанов А. В. Социология города: традиции и современные подходы // Социология: науч.-теорет. журн. Минск: БГУ. 2013. № 1. С. 31–39.
35. Мерль Ш. Советская экономика: современные оценки // Экономическая история: ежегодник 2016/2017. М.: РАН, 2017. С. 322–346.
36. Соколов А. К. Трудовая политика на советских предприятиях с середины 1950-х гг. до конца 1980 -х гг.: деградация стимулов к работе // Экономическая история. М.: Росспэн. 2004. С. 100–139.
37. Петров В. П. Некоторые вопросы становления, гибели и возрождения Советского Союза. М.: Ленанд, 2016. 175 с.
38. Пушкарева Н. Л., А. В. Жидченко, Город-сад: советская повседневность 1960-х в социальной памяти горожан // Вестник СПбГУ. История. СПб.: СПбГУ, 2020. Т. 65. Вып. 4. С. 1124–1135.
39. Асабин И. Ю. Особенности советского индустриального развития в 1957–1964 гг. // Экономическая история. Саранск: Мордовский гос. ун-т, 2023. Т. 19, № 2. С. 159–168.
40. Тощенко Ж. Т. Государственная власть и инженерно-техническая интеллигенция в период СССР и годы современной России: от противостояния к сотрудничеству // Социология: науч.-теорет. журн. Минск: БГУ. 2024. № 4. С. 6–21.
41. Гаврилюк В. В., Гаврилюк Т. В. Рабочий класс в советском и российском социологическом дискурсе // Уровень жизни населения регионов России. М.: РАН, 2018. № 4 (210). С. 86–92.
42. Народное хозяйство БССР. Статистический сборник. Минск: Гос. изд-во БССР, 1963. 510 с.
43. Коммунистическая партия Белоруссии в резолюциях и решениях съездов пленумов ЦК: в 6 т. / под ред. Г. Г. Бартошевича [и др.]. Минск: Беларусь, 1987. 6 т.

44. Мазуров К. Т. Отчетный доклад Центрального комитета Компартии Белоруссии XXV съезду. Минск: Госиздат БССР. Ред. массово-полит. лит., 1961. 77 с.
45. Машэраў П. М. Справаздача Цэнтральнага камітэта Кампартыі Беларусі XXVI з'езду. Мінск: Беларусь, 1966. 68 с.
46. Национальный архив Республики Беларусь (НАРБ). Ф. 4 п. Оп. 54–56, 79.
47. НАРБ. Ф. 7. Оп. 4. Д. 869.
48. Государственный архив Минской области (ГАМО). Ф. 2054, 835.

References

1. *Istoriya rabocheho klassa Belorusskoy SSR. V 4. T. 4. Rabochiy klass BSSR na etape sovershenstvovaniya sotsializma (1961–1986)* [History of the working class of the Byelorussian SSR. Vol. 4. The working class of the BSSR at the stage of improving socialism (1961–1986)]. Minsk, Nauka i tekhnika Publ., 1987. 509 p. (In Russian).
2. *Historyya Belaruskay SSR. U 5 t. T. 5. Belaruskaya SSR u peryad stvarennya razvitoga satsyyalistychnaga gramadstva i budaunitstva kamunizmu (1945–1974 gg.)* [History of the Belarusian SSR during the period of the creation of a developed socialist society and the construction of communism (1945–1974)]. Minsk, Navuka i tekhnika Publ., 1975. 776 p. (In Belarusian).
3. Marchenko I. Ye. *Rabochiy klass BSSR v poslevoynnyye gody (1945–1950)* [The working class of the BSSR in the post-war years (1945–1950)]. Minsk, Akademiya nauk BSSR Publ., 1962. 257 p. (In Russian).
4. Zaynerchyk A., Mironau I. *Rabochy klas Belarusi u barats'be za zavyarshenne satsyyalistychnay rekanstruktsyi narodnay gaspadarki* [The Working Class of Belarus in the Struggle for the Completion of the Socialist Reconstruction of the National Economy]. Minsk, Dzyarh. vyd-va BSSR Publ., 1959. 115 p. (In Belarusian).
5. Malinin S., Ippa M., Razumenko A. *Narodnoye khozyaystvo Belorussii na sovremennom etape* [National economy of Belarus at the present stage]. Minsk, Belarus' Publ., 1964. 156 p. (In Russian).
6. Ivanov V. M. *Sovremennyy byt rabochikh goroda Minska. Avtoref. dis. ... kand. ist. nauk* [Modern life of workers in the city of Minsk. Abstract of thesis PhD (History)]. Kyiv, 1961. 23 p. (In Russian).
7. Belogorodtsev I. D., Gurin I. I., Kustanovich S. M. Development of cities of Belarus. *Sbornik nauchnykh работ Instituta stroitel'stva i arkhitektury AN BSSR* [Collection of scientific works of the Institute of Construction and Architecture of the Academy of Sciences of the BSSR]. Minsk, 1961, pp. 20–29 (In Russian).
8. Kharchev A. G. *Brak i sem'ya v SSSR: opyt sotsiologicheskogo issledovaniya* [Marriage and family in the USSR: an experience of sociological research]. Moscow, Mysl' Publ., 1964. 325 p. (In Russian).
9. Ginzburg O. Sh. *Kul'turno-tekhnicheskyy rost rabocheho klassa Belorusskoy SSR* [Cultural and technical growth of the working class of the Byelorussian SSR]. Minsk, 1958. 29 p. (In Russian).
10. Kryuchok G. R. *Ocherki istorii meditsiny Belarussii* [Essays on the history of medicine in Belarus]. Minsk, Belarus' Publ., 1976. 263 p. (In Russian).
11. *Sotsial'nyye izmeneniya rabocheho klassa Belorussii v protsesse stroitel'stva kommunizma: sbornik nauchnykh statey AN BSSR* [Social changes of the working class of Belarus in the process of building communism: Collection of scientific articles Academy of Sciences of the Byelorussian SSR]. Minsk, Nauka i tekhnika Publ., 1965. 255 p. (In Russian).
12. *Istoriya sovetского rabocheho klassa. T. 5. Rabochiy klass SSSR na novom etape razvitiya sotsialisticheskogo obshchestva 1961–1970 gg.* [History of the Soviet working class. Vol. 5. The working class of the USSR at a new stage of development of socialist society 1961–1970]. Moscow, Nauka Publ., 1988. 430 p. (In Russian).
13. Senyavskiy S. L., Tel'pukhovskiy V. B. *Rabochiy klass SSSR (1938–1965 gg.)* [Working class of the USSR (1938–1965)]. Moscow, Mysl' Publ., 1971. 533 p. (In Russian).
14. Drobizhev V. Z. *Dvizheniye naseleniya v SSSR i sotsial'nyy progress* [Population movement in the USSR and social progress]. Moscow, Znaniye Publ., 1974. 61 p. (In Russian).
15. Poletayev V. Ye., Kornakovskiy I. L. *Sotsial'nyy oblik sovetской rabochey molodezhi* [Social appearance of Soviet working youth]. Moscow, Znaniye Publ., 1979. 62 p. (In Russian).
16. Staroverov V. I. *Sotsial'nyy oblik rabocheho-intelligenta* [Social appearance of the worker-intellectual]. Moscow, Mysl' Publ., 1977. 182 p. (In Russian).
17. Korshuk V. K. *Rost trudovoy aktivnosti rabocheho klassa* [Growth of labor activity of the working class]. Minsk, BGU Publ., 1976. 174 p. (In Russian).
18. Kozlovskaya A. Ye. *Rost material'nogo blagosostoyaniya rabocheho klassa BSSR 1946–1970 gg.* [Growth of material well-being of the working class of the BSSR 1946–1970]. Minsk, Nauka i tekhnika Publ., 1987. 195 p. (In Russian).
19. Dudarava T. Ya. *Kul'turno-technichny rost rabochaga klasa Belarusi paslya XX z'yzdu KPSS* [Cultural and technical growth of the working class of Belarus after the 20th Congress of the CPSU]. Minsk, 1963. 105 p. (In Belarusian).

20. Lych L. M. Quantitative and qualitative changes in the composition of the railway workers of Belarus over the 5 years of the seven-year plan (1959–1963). *Vestsi AN BSSR* [Vesti AN BSSR], 1964, no. 2, pp. 27–35 (In Belarusian).
21. Makarov A. V. *Nauchno-tekhnicheskaya revolyutsiya i sotsial'nyye izmeneniya v proizvodstvennom kollektive* [Scientific and technological revolution and social changes in the production team]. Minsk, Nauka i tekhnika Publ., 1980. 176 p. (In Russian).
22. Babosov Ye. M. *Sotsial'nyye aspekty nauchno-tekhnicheskoy revolyutsii* [Social aspects of the scientific and technological revolution]. Minsk, BGU Publ., 1976. 476 p. (In Russian).
23. Migas B. Ya. *Sotsial'naya kharakteristika sovetskogo rabocheho (analiz i tendentsii rosta kul'turno-tekhnicheskogo urovnya)* [Social characteristics of the Soviet worker (analysis and growth trends of the cultural and technical level)]. Minsk, BGU Publ., 1980. 128 p. (In Russian).
24. Pol'skiy S. A. *Urbanizatsiya Belorusskoy SSR* [Urbanization of the Byelorussian SSR]. Minsk, 1985. 87 p. (In Russian).
25. Kasperovich G. I. *Migratsiya naseleniya v goroda i etnicheskiye protsessy* [Migration of the population to cities and ethnic processes]. Minsk, Nauka i tekhnika Publ., 1985. 147 p. (In Russian).
26. Dmitruk L. A. *Rol' sotsial'nykh faktorov v povyshenii inzhenernogo truda* [The role of social factors in improving engineering work]. Minsk, 1976. 36 p. (In Russian).
27. Belyakovich N. N. *Sotsial'naya aktivnost' rabocheho klassa* [Social activity of the working class]. Minsk, BGU Publ., 1978. 104 p. (In Russian).
28. *Sotsial'nyy plan i yego realizatsiya v proizvodstvennom kollektive: tezisy dokladov i vystupleniy na Minskoy gorodskoy nauchno-prakticheskoy konferentsii* [Social plan and its implementation in the production team: Abstracts of reports and speeches at the Minsk city scientific-practical conference]. Minsk, BelNIINTI Publ., 1973. 51 p. (In Russian).
29. Kastsyuk M. P. *Bal'shavitskaya sistema ulady na Belarusi* [The Bolshevik System of Power in Belarus]. Minsk, Ekaperspektyva Publ., 2000. 307 p. (In Belarusian).
30. Smekhovich N. V. History of the Soviet state in the mirror of the «new» historical science of Russia (late 20th – early 21st centuries). *Gistarychny arkhealagichny zbornik* [Historical archaeological collections]. Minsk, Belaruskaya navuka Publ., 2022, issue 36, pp. 63–82 (In Russian).
31. Huzhalouski A. A. Operation “Targsin”: unknown pages of industrialization in the BSSR. *Belaruskі gіstarychny chasopis* [Belarusian Historical Journal]. Minsk, Pachatkovaya shkola Publ., 2021, no. 9, pp. 3–10 (In Belarusian).
32. Sasim A. M. *Promyshlennost' Belarusi v usloviyakh reformirovaniya i stagnatsii (1953–1985 gg.)* [Industry of Belarus in the context of reform and stagnation (1953–1985)]. Minsk, Ekoperspektiva Publ., 2009. 242 p. (In Russian).
33. Lebedeva Ye. V. The city as a reflection of historical memory: reconstruction of the mental image of Minsk. *Sotsiologiya: nauchno-teoreticheskiy zhurnal* [Sociology: scientific and theoretical journal]. Minsk, BGU Publ., 2024, no. 3, pp. 44–51 (In Russian).
34. Rubanov A. V. Sociology of the city: traditions and modern approaches *Sotsiologiya: nauchno-teoreticheskiy zhurnal* [Sociology: scientific and theoretical journal]. Minsk, BGU Publ., 2013, no. 1, pp. 31–39 (In Russian).
35. Merl' Sh. Soviet Economy: Modern Assessments *Ekonomicheskaya istoriya: yezhegodnik 2016/2017* [Economic History: Yearbook 2016/2017]. Moscow, RAN Publ., 2017, pp. 322–346 (In Russian).
36. Sokolov A. K. Labor policy at Soviet enterprises from the mid-1950s to the end of the 1980s: degradation of incentives to work. *Ekonomicheskaya istoriya* [Economic history]. Moscow, Rosspen Publ., 2004, pp. 100–139 (In Russian).
37. Petrov V. P. *Nekotoryye voprosy stanovleniya, gibeli i vozrozhdeniya Sovetskogo Soyuza* [Some issues of the formation, death and revival of the Soviet Union]. Moscow, Lenand Publ., 2016. 175 p. (In Russian).
38. Pushkareva N. L., Zhidchenko A. V. Garden City: Soviet Everyday Life of the 1960s in the Social Memory of Citizens. *Vestnik SPbGU. Istoriya* [Bulletin of St. Petersburg State University. History]. St. Petersburg, SPbGU Publ., 2020, vol. 65, issue 4, pp. 1124–1135 (In Russian).
39. Asabin I. Yu. Features of Soviet industrial development in 1957–1964. *Ekonomicheskaya istoriya* [Economic history]. Saransk, Mordovskiy gos. un-t Publ., 2023, vol. 19, no. 2, pp. 159–168 (In Russian).
40. Toshchenko Zh. T. State power and engineering and technical intelligentsia during the USSR and the years of modern Russia: from confrontation to cooperation. *Sotsiologiya: nauchno-teoreticheskiy zhurnal* [Sociology: scientific and theoretical journal]. Minsk, BGU Publ., 2024, no. 4, pp. 6–21 (In Russian).
41. Gavriluk V. V., Gavriluk, T. V. The Working Class in Soviet and Russian Sociological Discourse. *Uroven' zhizni naseleniya regionov Rosii* [Standard of Living of the Population of Russian Regions]. Moscow, RAN Publ., 2018, no. 4 (210), pp. 86–92 (In Russian).

42. *Narodnoye khozyaystvo BSSR. Statisticheskiy sbornik* [The national economy of the BSSR. Statistical collection]. Minsk, Gos. izd-vo BSSR Publ., 1963. 510 p. (In Russian).

43. *Kommunisticheskaya partiya Belorussii v rezolyutsiyakh i resheniyakh s"yezdov plenumov TsK* [The Communist Party of Belarus in resolutions and decisions of the congresses of the plenums of the Central Committee]. Minsk, Belarus Publ., 1987. 6 vol. (In Russian).

44. Mazurov K. T. *Otchetnyy doklad Tsentral'nogo komiteta Kompartii Belorussii XXV s"yezdu* [Report of the Central Committee of the Communist Party of Belarus to the XXV th Congress]. Minsk, Gosizdat BSSR Publ., 1961. 77 p. (In Russian).

45. Masherau P. M. *Spravazdacha Tsentral'naga kamiteta Kampartyi Belarusi XXVI z"yezdu* [Report of the Central Committee of the Communist Party of Belarus at the XXVI th Congress]. Minsk, Belarus' Publ., 1966. 68 p. (In Belarusian).

46. *Natsional'nyy arkhiv Respubliki Belarus'* (NARB) [National Archives of the Republic of Belarus (NARB)]. Fund 4. I. 54–56 (In Russian).

47. NARB. Fund 7. I. 4. F. 896 (In Russian).

48. *Gosudarstvennyy arkhiv Minskoy oblasti* (GAMO) [State Archives of Minsk Region (SAMR)]. Fund. 2054, 835.

Информация об авторе

Поляк Наталья Александровна – кандидат исторических наук, доцент, доцент кафедры философии и политологии. Белорусский государственный медицинский университет (пр-т Дзержинского, 83, 220083, Минск, Республика Беларусь). E-mail: Polyak77@mail.ru

Information about the author

Poliak Natalia Aleksandrovna – PhD (History), Associate Professor, Associate Professor of the Department of Philosophy and Political Science. Belarusian State Medical University (83 Dzerzhinsky Ave., 220083, Minsk, Republic of Belarus). E-mail: Polyak77@mail.ru

Поступила 15.03.2025